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Глава Совета Рес�
публики Анатолий
Рубинов рассказал,
что скрывается за
жесткостью главы го�
сударства.

– Это уникальный че�
ловек по своим жизнен�
ным интересам и глубоко
эмоциональному отноше�
нию ко многим сторонам
жизни, � рассказал Анато�
лий Рубинов Еврорадио .
– Он увлекался фотогра�
фией. А это означает, что
понимает красоту, знает,
что такое кадр, как его вы�
строить, где здесь гармо�
ния. Занимался музыкой
— не только играл на бая�
не, но и пел, выступал.
Прочел огромное число
книг. По своей сути он че�
ловек нежный и ранимый,
добрый. Может, есть из�за
детства такая защитная
реакция, когда на виду
жесткость. Но по сути это
человек добрый. А потом,
он очень умный. С прези�
дентом мне значительно
проще разговаривать, чем
с любым чиновником. Он
так всегда чувствует суть
вопроса! С умным челове�
ком всегда легче разгова�
ривать. И нет никакого
предвзятого мнения.

– Говорят, что он зло�
памятный...

– О чем вы говорите!
У него вообще нет этой
злопамятности! Но ведь
есть принципы — нельзя
прощать измену. Он ни�
кому не мстит, но пони�
мает, что на такого чело�
века надеяться нельзя..
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Еврокомиссар Ште�
фан Фюле заявляет, что
«большой кирпичной
стены нет».

24 января на пресс�кон�
ференции в Страсбурге, как
сообщает interfax.by, высо�
копоставленный чиновник
обнадежил тех, кто стре�
мится в ЕС.надеется, что
предстоящий Вильнюсский
саммит «Восточного парт�
нерства» сделает более чет�
ким для стран�партнеров,
что членство в ЕС становит�
ся большей реальностью для
тех, кто работает над рефор�
мами.

– В отношении Молдавии
и других партнеров в рамках
Восточного партнерства. Ко�
миссия, определяя и пере�
сматривая свою политику со�
седства, совершенно четко
определила, что нет больше
большой кирпичной стены
между Восточным партнер�
ством и возможностью для
любой европейской страны,
которая внедряет ценности
ЕС, обратиться к статье 49
Лиссабонского договора и
запросить членство, – заявил
Фюле (цитируется по
interfax.by). – И я очень на�
деюсь, что предстоящий
Вильнюсский саммит будет
еще одной возможностью,
чтобы сделать дальнейшие
шаги в этом направлении,

сделать четким для тех, у
кого есть амбиции, тех, ко�
торые работают над реформа�
ми, тех, кто продвигает свои
страны и граждан ближе к
ЕС, статья 49 становится все
большей реальностью и ме�
нее вымыслом.

Впрочем, применительно
к современной Беларуси эта
возможность выглядит сугу�
бо теоретической. Официаль�
ный Минск не только не «ра�
ботает над реформами», но и
конфликтует с Евросоюзом,
а не стремится в него. Другое
дело, что времена меняются.
И при новом руководстве Бе�
ларуси, которое рано или по�
здно появится, «Восточное
партнерство» может оказать�
ся билетом в ЕС.
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Віталь Цыганкоў,
Радыё Свабода

Заробак у органах
дзяржаўнага кіраваньня
не нашмат адрозьніваец�
ца ад сярэдняга па краі�
не. Чаму многія беларус�
кія чыноўнікі ўцякаюць
у бізнэс альбо ў іншыя
краіны?

Ці дапаможа разьвязаць
праблему заплянаванае ска�
рачэньне чынавенскіх кад�
раў? На гэтыя пытаньні ад�
казвае дырэктар па дасьле�
даваньнях Лібэральнага
клюбу Яўген Прэйгерман.

Сярэдні заробак у орга�
нах кіраваньня за сьнежань
— каля 600 даляраў — не на�
шмат адрозьніваецца ад ся�
рэдняга па краіне (каля 550
даляраў). Зь іншага боку, у

такіх сфэрах, як авіятранс�
парт, нафтаперапрацоўка,
банкаўскі бізнэс, заробкі не�
параўнальна большыя. Ці
можна лічыць, што беларус�
кія чыноўнікі атрымліваюць
надта мала?

Прэйгерман: «Па�пер�
шае, трэба адзначыць, што
ў грамадзкім сэктары ў боль�
шасьці краінаў заробак кры�
ху адстае ад топавых пазы�
цыяў у камэрцыйным сэк�
тары. Але ў Беларусі такое
адставаньне назіраецца і ў
параўнаньні з суседнімі краі�
намі. Назіраецца нават тэн�
дэнцыя, што беларускія чы�
ноўнікі едуць працаваць у
Расею на абласным узроўні».

Цыганкоў: «Аляксандар
Лукашэнка заявіў, што коль�
касьць чыноўнікаў трэба ска�
раціць прыблізна на 30 пра�
цэнтаў, і тым, хто застаўся,
трэба падвысіць заробак. Ці
падтрымліваеце вы гэтую

ідэю?»
Прэйгерман: «Заробак

чыноўнікаў і ўсіх грамадзя�
наў залежыць найперш ад
стану эканомікі. І калі мы
хочам жыць у заможнай
краіне, то трэба займацца
найперш структурнымі рэ�
формамі.

Магу назваць афіцый�
ную лічбу — паводле адпа�
веднага палажэньня іх 1500.
А калі прааналізаваць больш
дэталёва, то іх там на самой
справе 3800. І трэба скара�
чаць функцыі. Калі мы про�
ста зараз звольнім 30 пра�
цэнтаў чыноўнікаў, то, па�
першае, органы дзяржаўна�
га кіраваньня застануцца не�
эфэктыўнымі, а па�другое,
некаторыя важныя для гра�
мадзянаў функцыі проста
ня будуць выконвацца. Так
што скарачэньне чыноўні�
каў — гэта паўкрок, якім
нельга абмяжоўвацца».
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Александр Лука�
шенко назначил 70�
летнего Петра Про�
коповича заместите�
лем премьер�мини�
стра, освободив его от
должности помощни�
ка главы государ�
ства. А управляющий
делами президента
Николай Корбут осво�
божден от должнос�
ти.

� На Петра Прокопо�
вича возложена ответ�
ственность за обеспече�
ние выполнения важней�
ших параметров прогно�
за социально�экономи�
ческого развития Бела�
руси, исполнения рес�
публиканского бюджета
и осуществления мероп�
риятий по модерниза�
ции белорусской эконо�
мики, – заявили в пресс�
службе главы государ�
ства, сообщает
interfax.by.

Бывший глава Нац�
банка, который до сегод�
няшнего дня являлся по�
мощником президента,
несколькими неделями
ранее также был назна�
чен председателем Сове�
та по развитию предпри�
нимательства и ответ�
ственным за модерниза�
цию.

— За модернизацию
ты ответишь стране, каж�
дое предприятие должно
иметь план модерниза�
ции, — заявил Лукашен�
ко, обращаясь к Прокопо�
вичу во время посещения
ОАО «Борисовдрев».

Новоиспеченному за�
местителю премьер�ми�
нистра 70 лет, относи�
тельно недавно он перенес
тяжелое заболевание.

Также в пятницу ука�
зом Лукашенко управля�
ющий делами президен�
та Николай Корбут был
освобожден от должности
в связи с переходом на
другую работу. Он рабо�
тал на этом посту с 4 де�
кабря 2009 года.

«Если я попытаюсь выехать«Если я попытаюсь выехать«Если я попытаюсь выехать«Если я попытаюсь выехать«Если я попытаюсь выехать
из страны, меня тут жиз страны, меня тут жиз страны, меня тут жиз страны, меня тут жиз страны, меня тут же отправяте отправяте отправяте отправяте отправят
в Гв Гв Гв Гв Гомельскую комельскую комельскую комельскую комельскую кооооолонию»лонию»лонию»лонию»лонию»
Татьяна Гусева

Жена экс�кандидата в
президенты Андрея Сан�
никова, журналистка
Ирина Халип, осужденная
по делу «о массовых беспо�
рядках», прокомменти�
ровала «Салідарнасці»
высказывание Лукашенко
о свободе ее передвижения.

Отвечая на вопрос журна�
листки БелаПАН Татьяны
Коровенковой на пресс�конфе�
ренции 15 января, Лукашен�
ко заявил, что Ирина Халип
отказалась уезжать из страны.

“Она неглупая женщина.
Журналист. Она прекрасно
понимает: сегодня она жертва
режима, завтра о ней забудут.
Вот, наверное, поэтому она и
не уехала”, � сказал глава госу�
дарства.

“Поэтому еще раз повто�
ряю: если вы ее хотите куда�
то повезти завтра, идите к ге�

неральному прокурору, у меня
есть соответствующие полно�
мочия, вы ее заберете и пове�
зете. Но она не поедет”, � доба�
вил Александр Лукашенко.

В разговоре с корреспон�
дентом «Салідарнасці» Ири�
на Халип попросила поблаго�
дарить коллег из БелаПАН,
которые задали этот вопрос.

Заявление Лукашенко о
свободе ее передвижения жур�
налистка назвала балаганом
низкого пошиба.

� Я вообще не понимаю,
честно говоря, как Лукашен�
кины слова можно комменти�
ровать. В октябре прошлого
года все читали его интервью
корреспонденту британского
издания Independent Евгению
Лебедеву. Именно тогда Лу�
кашенко сказал в мой адрес:
«А что, она здесь? Я думал, она
в Москве. Отправьте сегодня
же с вечерней лошадью. Заби�
райте и больше сюда не при�
возите. Я об этом человеке во�
обще не могу говорить. Никог�
да всуе не произносите это сло�

во. Вы хотите ее в Москву —
везите».

� Он не поленился пойти в
уголовно�исполнительную
инспекцию по месту моего
жительства, где ему популяр�
но объяснили, что доехать я
могу разве что до Орши, � вспо�
минает Ирина Халип. � А если
попытаюсь, находясь под дей�
ствием судебного приговора
выехать из страны, то моя от�
срочка закончится в тот же мо�
мент, и я отправлюсь в Гомель�
скую колонию отбывать свой
срок. От себя могу добавить
только то, что после того, как
прозвучал вопрос Лебедева,
контроль за мной только уже�
сточился. Приходить ко мне
по ночам стали чаще, во дворе
появились демонстративно
пасущие меня автомобили,
про которые мне рассказыва�
ли соседи, дворники. Эти ма�
шины были не столько для
слежки, сколько для демонст�
рации: «Вот, мы здесь, стар�
ший брат следит за тобой».
Чего сейчас ждать � не знаю.

«Лук«Лук«Лук«Лук«Лукашенкашенкашенкашенкашенко предлоо предлоо предлоо предлоо предложил мнежил мнежил мнежил мнежил мне
дрдрдрдрдругую доугую доугую доугую доугую должность,лжность,лжность,лжность,лжность,
от кот кот кот кот которой я откоторой я откоторой я откоторой я откоторой я отказался»азался»азался»азался»азался»
Сергей Стаховский

Лидер ОГП проком�
ментировал «Салідар�
насці» высказывания
Александра Лукашенко
на пресс�конференции о
том, что Анатолий Ле�
бедько вместе с соратни�
ками «чмокал у корыта»
власти, а потом ушел,
потому что «портфели
малые дали».

– То, что говорит Лука�
шенко, и то, что происходит
на самом деле, это, как гово�
рят в Одессе, «4 маленькие
разницы», – считает Анато�
лий Лебедько.

Лидер ОГП уверен: «чмо�
канье у корыта» раздается с
Карла Маркса, 38.

– Когда лидер рассказы�
вает о миллиардных взятках
или о «Майбахе» за 400 ты�

сяч евро, и когда у людей от�
бирают их бизнес, потому что
это лакомый кусочек, когда
арабским шейхам и клану
Лужкова продают белорус�
скую землю дешевле кадаст�
ровой стоимости – мы имеем
дело с тем самым «чавканьем
у корыта», – отметил Анато�
лий Лебедько. – Это чавканье
доносится оттуда, где сидит
Александр Лукашенко и бу�
дет продолжаться до тех пор,
пока многие белорусы не осоз�
нают – у них есть не только
права, но и обязанности, пока
не будет нормального парла�
мента и контроля за соблюде�
нием законности.

Комментируя слова Алек�
сандра Лукашенко о предло�
женных должностях, Анато�
лий Лебедько отметил, что
выбрал путь парламентария
осознанно.

– Все, кто в 1994 году про�
сили у Лукашенко должнос�
ти, были удовлетворены полу�

ченным, – отметил Анатолий
Лебедько. – Мне не предлага�
ли стать министром образо�
вания, не шла речь и о посте
главы МИДа. Лукашенко
предложил мне другую дол�
жность, от которой я отказал�
ся. Не знаю, как я поступил
бы в той ситуации, не будучи
депутатом и не имея кабине�
та с тремя окнами, служебно�
го авто и секретаря, но свой
выбор я сделал и не сомнева�
юсь в его правильности.

Как депутат я занимал�
ся политикой, а получив
должность, стал бы чинов�
ником. Этого мне не хоте�
лось. Что касается формы, в
которой Александр Лука�
шенко говорит о своих оп�
понентах, я могу сказать,
что если бы в нашей стране
был независимый суд, то на
протяжении 18 лет Лука�
шенко работал бы на судеб�
ные иски от людей, которых
он оскорбил.
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«Ник«Ник«Ник«Ник«Никогогогогогда не знаешь, что мода не знаешь, что мода не знаешь, что мода не знаешь, что мода не знаешь, что можжжжжететететет
случиться с реслучиться с реслучиться с реслучиться с реслучиться с режимом, что егжимом, что егжимом, что егжимом, что егжимом, что его обро обро обро обро обрушит»ушит»ушит»ушит»ушит»
Игорь Тихоненко,
«Голос Америки»

Эксперты считают,
что белорусской оппози�
ции есть чему поучить�
ся у чехословацких оппо�
зиционеров 1970�х.

Белорусская оппозиция
должна быть едина в выра�
жении своей политической
программы, однако это един�
ство должно быть искрен�
ним, так как его имитация
приведет лишь к кризису
альтернативной политики
правления в стране. Тем
временем лидеры белорус�
ской оппозиции должны
сделать правильные выводы
из деятельности чехосло�
вацкого движения «Хар�
тия�77» и применить его
опыт к современным бело�
русским реалиям.

Так суммировали содер�
жание открытой дискуссии
«К демократии в Беларуси:
Наследие “Хартии�77”» пре�
зидент Фонда в поддержку
демократии Карл Гершман и
директор правозащитной
организации Freedom House
Давид Крамер.

Корреспондент «Голоса
Америки» побеседовал с эк�
спертами после этого мероп�
риятия, которое было зак�
рыто для прессы.

Карл Гершман: «Я ду�
маю, что одним из самых

интересных моментов, кото�
рые мы обсудили сегодня,
стали слова бывшего посла
Чехии в США Мартина Па�
лоуша об эссе “Параллель�
ный полис”. Это была рабо�
та диссидента Вацлава Бен�
ды, написанная в конце
1970�х годов. И, как извест�
но, представителей “Хар�
тии�77” терзали сомнения
о том, борются ли они за ос�
новные права человека, или
же они должны предоста�
вить альтернативную поли�
тическую программу. По�
этому Бенда написал это
эссе, в котором он предста�
вил свой взгляд на необхо�
димость создания альтерна�
тивных институтов, одним
из которых и стала “Хартия�
77”. Именно она стала свое�
образной школой мысли,
школой демократии, где
люди собирались и учились
создавать гражданское об�
щество.

То, что мы сегодня об�
суждали здесь, было бы
очень полезным для сегод�
няшней Беларуси, посколь�
ку люди в этой стране дол�
жны понять, что им необхо�
димо участвовать в полити�
ческом, экономическом, со�
циальном, гражданском,
образовательном и других
процессах».

— Сегодня эксперты
критиковали белорусскую
оппозицию за неспособность
объединиться. Каково ваше

мнение: должна ли оппози�
ция выдвинуть единого кан�
дидата на следующих пре�
зидентских выборах?

Карл Гершман: Наличие
единого кандидата от оппо�
зиции, который может
представить обобщенные
взгляды – всегда хорошо.
Возьмем, к примеру, США.
Наши две политические
партии, по сути дела, – об�
ширные коалиции. Ведь
нужно понимать, что если
политические силы разроз�
нены, то они ничего не добь�
ются; и наоборот, если они
смогут выбрать единого
кандидата, который в состо�
янии представить обобщен�
ную точку зрения оппози�
ции, то они могут на что�то
рассчитывать».

— Что может почерп�
нуть для себя белорусская
оппозиция из опыта чехос�
ловацкого движения «Хар�
тия�77»?

Давид Крэмер: Они дол�
жны быть на самом деле
едины без попыток навязать
друг другу искусственное
единство, которое долго не
продлится. Оппозиция так�
же должна быть готова к
неожиданностям, так как
никогда не знаешь, что мо�
жет случиться с режимом,
что его обрушит. Иногда
это – выборы, иногда – пло�
хое обращение с людьми,
иногда – внешние события,
имеющие непосредствен�

ное влияние на процессы
внутри страны. Поэтому я
убежден, что подготовка к
периоду после Лукашенко
– важна, как никогда.

— Как заявил один из
выступавших на сегодняш�
нем мероприятии, белорус�
ская оппозиция, безуслов�
но, демократична по своей
природе, однако она оторва�
на от общей массы населе�
ния страны. Что должна
сделать оппозиция, чтобы
изменить это?

Давид Крэмер: Во�пер�
вых, не стоит забывать, что
информационные потоки
находятся под полным кон�
тролем правительства Лука�
шенко, поэтому большин�
ство белорусов получают от�
фильтрованные новости,
представляющие Лукашен�
ко в наилучшем свете. В то
же самое время эти же ис�
точники новостей очерняют
Запад, утверждая, что он
является врагом, который
всячески пытается навре�
дить населению Беларуси.
Поэтому так важно сегодня,
чтобы мы могли обеспечить
объективную и инновацион�
ную подачу информации в
Беларусь, для того чтобы
люди по всей стране – не
только в Минске и не только
молодые белорусы – пони�
мали, что проблема в их ли�
дере, а Запад лишь пытает�
ся помочь им высвободить
себя от его правления.

СтаткСтаткСтаткСтаткСтаткевичу вновь предлагевичу вновь предлагевичу вновь предлагевичу вновь предлагевичу вновь предлагают написатьают написатьают написатьают написатьают написать
прошение о помилованиипрошение о помилованиипрошение о помилованиипрошение о помилованиипрошение о помиловании

Находящийся в моги�
левской тюрьме экс�кан�
дидат в президенты Бе�
ларуси Николай Стат�
кевич в письме своей суп�
руге сообщает, что ему
вновь предлагают напи�
сать прошение о помило�
вании.

� В своем письме он напи�
сал, что после полугодового
перерыва представители ад�
министрации тюрьмы ему
вновь предложили написать
прошение о помиловании.
Форма была избрана доста�

точно циничная: “Пере�
станьте играть в казаки�раз�
бойники, выходите на свобо�
ду и поезжайте на море, � за�
являет супруга осужденно�
го Марина Адамович, выска�
зывания которой приводят�
ся на сайте политика.

Экс�кандидат в прези�
денты Статкевич был приго�
ворен к 6�ти годам лишения
свободы за организацию
массовых беспорядков во
время президентских выбо�
ров 19 декабря 2010 года.
Н.Статкевич � последний из
экс�кандитатов в президен�
ты, остающийся в местах

лишения свободы. Ранее из
исправительных учрежде�
ний были освобождены экс�
кандидаты Дмитрий Усс и
Андрей Санников.

Президент Александр
Лукашенко на пресс�конфе�
ренции во вторник заявил,
что освобождение политзак�
люченных возможно в слу�
чае соблюдения соответству�
ющих условий законода�
тельства.

� Отбудут срок � выйдут.
Досрочно � могут. Читайте
закон, там все написано.
Если вы хотите спросить у
меня, могу ли я их освобо�

дить, � тоже читайте закон.
И вы об этом знаете, � отме�
тил Лукашенко, не уточнив,
о каких условиях идет речь.

Он также сказал, что не
видит среди осужденных,
которых называют полит�
заключенными, политичес�
ких соперников для себя. В
том числе, президент не счи�
тает политическим соперни�
ком экс� кандидата в прези�
денты на выборах 2010 года
находящегося в тюрьме Ни�
колая Статкевича.

� Он для меня не сопер�
ник, � заявил президент Бе�
ларуси.
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ГГГГГосососососууууударство продает народное добро,дарство продает народное добро,дарство продает народное добро,дарство продает народное добро,дарство продает народное добро,
но народ егно народ егно народ егно народ егно народ его купить не моо купить не моо купить не моо купить не моо купить не можжжжжететететет
Змитер Лукашук,
Еврорадио

Акции предприятий,
которые продают бело�
русам, даже брокеры
приобретать не совету�
ют: заработать невоз�
можно.

Председатель Госкомиму�
щества Георгий Кузнецов
предлагает выставить на про�
дажу так называемые минори�
тарные пакеты акций “Бела�
руськалия” и “Нафтана”. Мо�
жет, пойти и прикупить пару�
тройку акций, небольшой ку�
сок народного достояния?

“Хоть это и акционер�
ные общества, на данный
момент их акции на 100%
принадлежат государству и
на свободном рынке их нет”,
— разочаровывает офици�
альный партнера “Альпа�
ри” в Минске Вадим Иосуб.

Если дойдет до продажи
части акций, то разговор
будет идти о едином пакете
из 10% по цене не ниже чем

3 миллиарда долларов. Хо�
рошо, бросим всенародный
клич в социальных сетях:
пусть сбросятся граждане
страны по несколько долла�
ров — и приобретет этот
пакет белорусский народ.
Чтобы не досталось наше
“фамильное серебро” ка�
ким�нибудь россиянам или
китайцам с индусами.

Вадим Иосуб: “У нас
внутри страны не предус�
мотрена продажа хоть чего�
либо, и акций в том числе,
гражданам за валюту. А
продавать за рубли смысла
нет, потому что смысл этой
продажи — привлечение
новой валюты”.

Да и 3 миллиарда дол�
ларов, по подсчетам экспер�
та, — это примерно треть
всех валютных запасов фи�
зических лиц Беларуси. И
собрать столько денег даже
теоретически будет боль�
шой проблемой.

Ладно. Но ведь есть дру�
гие привлекательные для
потенциального покупате�
ля акций предприятия.

Хотя бы те же МАЗ с БелА�
Зом. Возьмем их акции и
будем жить на дивиденды!

“Пойти и купить какую�
то акцию невозможно! —
сразу обламывает Вадим
Иосуб. — Для этого вам не�
обходимо лично знать чело�
века или компанию, у кото�
рых эта акция есть и кото�
рые согласны их продать,
договориться с ним о прода�
же и цене, а потом идти в
специальную компанию,
которая называется “Про�
фессиональный участник
рынка ценных бумаг”, и ре�
гистрировать там эту сдел�
ку. Процесс очень трудоем�
кий, бюрократизирован�
ный...”

Как же так — мы не мо�
жем купить то, что, как нео�
днократно доказывал глава
государства, всем нам и
принадлежит?! А добро это
не очень�то и народное, обес�
кураживает собеседник Ев�
рорадио.

Вадим Иосуб: “Сейчас
это называется не “народная
собственность”, сейчас это

называется “государствен�
ная собственность”. Никто
не говорит, что это принад�
лежит народу — это принад�
лежит государству. И, на�
верное, чисто юридически
это немного разные вещи”.

На самом деле не все так
плохо, успокаивают коррес�
пондента Еврорадио специ�
алисты одной из столичных
компаний, которая занима�
ется ценными бумагами. И
предлагают купить акции
“Коммунарки” по 5 милли�
онов рублей за штуку. Прав�
да, честно предупреждают:

“На данном этапе наде�
яться заработать проблема�
тично. Акции, по крайней
мере те, которые продают�
ся, не являются в достаточ�
ной мере ликвидными —
продать будет очень сложно.
А тем более — продать с вы�
годой”.

В прошлом году на бир�
жевые торги были выстав�
лены акции 2323 открытых
акционерных обществ. Но
покупателей заинтересова�
ли акции всего 356 из них.

Сальдо торговли заСальдо торговли заСальдо торговли заСальдо торговли заСальдо торговли за
декабрь оказалосьдекабрь оказалосьдекабрь оказалосьдекабрь оказалосьдекабрь оказалось
самым провальным:самым провальным:самым провальным:самым провальным:самым провальным:
минус $ 656,3 миллионаминус $ 656,3 миллионаминус $ 656,3 миллионаминус $ 656,3 миллионаминус $ 656,3 миллиона

Общее сальдо внешней
торговли товарами в Бе�
ларуси за 2012 год скати�
лось в минус.

По данным Белстата, от�
рицательное сальдо внешней
торговли товарами за 2012 год
составило минус $ 412,7 мил�
лиона, что на $ 656,3 милли�
она меньше, чем с января по
ноябрь того же года. Декабрь
стал самым провальным ме�
сяцем 2012 года.

Примечательно, что пос�
ле первого полугодия сальдо
за счет торговли растворите�
лями составляло плюс $ 2
миллиарда. Россия пресекла
связанный с растворителями
бизнес, назвав его контрабан�
дой.

За второе полугодие 2012
года экономика фактически
проела $ 2,5 миллиарда.

На протяжении после�

дних пяти месяцев сальдо
было отрицательным и со�
ставляло по полмиллиарда
долларов в среднем за месяц.

Стоит сравнить эту ситу�
ацию с 2011 годом. Тогда за
четыре месяца, в преддверии
девальвации, страна потеря�
ла на торговле $ 3,2 милли�
арда — в среднем по $ 800
миллионов ежемесячно.
Симптомы те же, но картина
пока не такая трагичная.

Сальдо торговли услуга�
ми за декабрь будет посчита�
но и объявлено позже.

Как и в предыдущие ме�
сяцы, оно будет положитель�
ным, но для объективности,
при подсчете общего сальдо
нужно учесть размер нефте�
пошлин, уплаченных Белару�
сью в российский бюджет.

Например, в декабре воз�
врат пошлин составил $ 349,4
миллиона.

БТ ищет выпускающихБТ ищет выпускающихБТ ищет выпускающихБТ ищет выпускающихБТ ищет выпускающих
редакторов на зарплатуредакторов на зарплатуредакторов на зарплатуредакторов на зарплатуредакторов на зарплату
в 350 долларовв 350 долларовв 350 долларовв 350 долларовв 350 долларов

Белтелерадиоком�
пания ищет людей
для работы на теле�
канале «Беларусь 3»,
тестовое вещание ко�
торого начнется 8
февраля, в должности
ответственных вы�
пускающих редакто�
ров эфирного отдела
и отдела планирова�
ния и программиро�
вания эфира.

За работу им предла�
гают заработную плату в
размере от 3 млн рублей
(менее 350 долларов), что
в 2,1 раза меньше сред�
ней зарплаты по Минс�
ку.

При этом кандидаты
должны иметь высшее
образование, быть уве�
ренными ПК�пользовате�
лями, хорошо знать

Excel и телевизионную
технику, уметь работать
с большим объемом ин�
формации. Кроме того,
они должны быть способ�
ны к быстрому освоению
новых специализирован�
ных программных про�
дуктов.

Как сообщал Теле�
граф, после того, как те�
леканал “Белсат” пода�
рил руководителю БТ
Геннадию Давыдько
спутниковую антенну, в
Белтелерадиокомпании
заявили, что готовы на�
править в “Белсат” до�
полнительный перечень
оборудования, которое
“позволит еще каче�
ственнее делать нашу ра�
боту”. При этом средняя
заработная плата в Мин�
ске в декабре 2012 года
составила 733 доллара в
эквиваленте.
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Алексей ТОПОЛЬКО

В рамках конкурса в
области маркетинга и
брендинга «Брэнд года
2012» определены луч�
шие игроки на внутрен�
нем рынке. А какие бе�
лорусские частные брен�
ды или компании стали
успешными с точки зре�
ния размера рыночных
долей в мировом или ре�
гиональном масштабах
по итогам 2012 года?

1.World of Tanks
Менее чем за три года об

этом MMO�экшене, создан�
ном белорусским разработ�
чиком Wargaming.net, уз�
нали на всех континентах.
Компания имеет офисы,
продвигающие ее «танчи�
ки» в Европе, США. В пос�
леднее время идет актив�
ный промоушн в Юго�Вос�
точной Азии.

World of Tanks — бес�
спорный лидер в своем иг�
ровом сегменте, лауреат
многочисленных премий.
По итогам 2012 года в нее
играли 45 млн. человек.

2. «Санта»
Это условное название

для линейки продуктов,

которую выпускает брестс�
кая продовольственная
компания «Санта�Бремор»
и которая продается в СНГ,
Балтии, Израиле, Герма�
нии, Нидерландах, США.
Компания давно выросла из
«рыбных рамок» в много�
профильный продоволь�
ственный холдинг, успеш�
но запустив на эти рынки
бренды мороженого, мяс�
ных полуфабрикатов и т. д.
Но основная сила ее по�пре�
жнему в рыбе: «Санта�Бре�
мор» была лидером рынка
СНГ по пресервам и икре
мойвы, а после покупки в
конце 2012 года своего кон�
курента «Русское море»
станет одним из ведущих
производителей делика�
тесной рыбы (семги и фо�
рели) и красной икры.

3. Conte
Этот бренд белорусской

легкой промышленности за
десять лет сумел занять ли�
дирующие позиции в но�
сочно�чулочном сегменте
рынке СНГ. Гродненская
продукция продается се�
годня через более 50 пред�
ставительств в России,
имеет успех на украинс�
ком, молдавском, казах�
станском, армянском, ли�
товском, польском рынках
и добралась до американс�

кого — торговое представи�
тельство Conte открылось в
Нью�Йорке.

4. «Регула»
Компания является од�

ним из мировых лидеров в
производстве высокотехно�
логичного оборудования и
программного обеспечения
для проверки подлинности
документов — различных
ценных бумаг, удостовере�
ний личности, паспортов.

На этом специфичес�
ком рынке кроме белорус�
ской «Регулы» работают
только две крупные компа�
нии.

5. «Милавица»
Большинство из свыше

500 торговых точек бело�
русского производителя
корсетных изделий распо�
ложено в России, а всего
продукция компании пред�
ставлена в более, чем 25
странах мира, в том числе
и в таких, как Южно�Афри�
канская Республика и
Иран.

6. Fancy
Одна из самых извест�

ных марок детских игру�
шек Fancy, появившаяся в
1993 году, была придума�
на и продвигается белорус�
скими бизнесменами.
Дети, которые стали первы�
ми собственниками симпа�

тичных обезьянок, собачек
и мишек Fancy, сегодня
покупают игрушки под
этим брендом для своих
детей.

7. Alutech
На роллетные системы,

производимые этой фир�
мой под Минском, по пос�
ледним исследованиям
приходилось около 2/3 от
всего объема продаж в Рос�
сии и Украине. Alutech
также входит в число лиде�
ров по реализации секци�
онных ворот и алюминие�
вых профильных систем.

8. Polimaster
Продукция этой бело�

русской компании — раз�
работчика и производите�
ля оборудования радиаци�
онного мониторинга и кон�
троля — продается в более,
чем 40 странах мира. В про�
шлом году компания от�
крыла собственное предста�
вительство в Японии.

9. «Двери Белоруссии»
Это один из крупней�

ших в Украине оптово�роз�
ничных продавцов меж�
комнатных дверей. Бело�
русские учредители компа�
нии, чья сеть составит из
свыше 100 магазинов в Ук�
раине, продают также две�
ри в Беларуси, России,
Молдове и Азербайджане.

Поставки белорПоставки белорПоставки белорПоставки белорПоставки белорууууусских тракторовсских тракторовсских тракторовсских тракторовсских тракторов
в Зимбабве «накрылись»в Зимбабве «накрылись»в Зимбабве «накрылись»в Зимбабве «накрылись»в Зимбабве «накрылись»

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

Тамара Савич, Еврорадио

Потому что афри�
канская страна плани�
ровала рассчитывать�
ся за белорусскую тех�
нику зимбабвийским
долларом.

Накануне выборов в
госказне Зимбабве оста�
лось 217 долларов. Между
тем, страна два года назад

планировала покупать
тракторы Минского трак�
торного завода. Договор
заключили премьер�ми�
нистр Михаил Мяснико�
вич и вице�президент
Зимбабве Джон Нкомо.

На МТЗ говорят, что ин�
терес со стороны африкан�
ской страны действитель�
но был. Но проект так и ос�
тался только на словах.

Сотрудник админист�
рации МТЗ: “Оказалось,

что зимбабвийская сторо�
на не имеет под собой фи�
нансовой стабильности!
Было решено прорабаты�
вать поставки через компа�
нию “Белвнешпромсер�
вис”. Они ездили несколь�
ко раз туда, финансовый
вопрос прорабатывался. И
Центральный банк Зимбаб�
ве предложил совершить
сделку в местной валюте”.

Продавать тракторы за
зимбабвийскую валюту

МТЗ не захотел.
Кстати говоря, белорус�

ские тракторы поставляют�
ся в Египет, Судан и Ал�
жир. Наиболее крупный
покупатель — Египет, за
2012 год сюда доставили
более 2000 тракторов. Сто�
имость трактора для афри�
канских покупателей —
10�15 тысяч долларов, в за�
висимости от комплекта�
ции, плюс доставка ма�
шин.
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«Следователь ег«Следователь ег«Следователь ег«Следователь ег«Следователь его уверо уверо уверо уверо уверяла:яла:яла:яла:яла:
«Вам адвок«Вам адвок«Вам адвок«Вам адвок«Вам адвокат абсоат абсоат абсоат абсоат абсолютно не нужлютно не нужлютно не нужлютно не нужлютно не нужен!»ен!»ен!»ен!»ен!»
Игорь Москаленко

О том, как можно
оказаться судимым за
чужое преступление,
отбыть наказание и за�
тем снова оказаться ви�
новным в «старых гре�
хах», вновь приговорен�
ным, оправданным и все
еще доказывающим
свою невиновность, чи�
тайте в очередной ста�
тье спецпроекта «Па�
ноптикум наших дней».

Эта история началась
еще в 2007 году, но точка в
ней до сих пор еще не по�
ставлена.

Много лет наш герой
(назовем его П.) занимался
лицензированными строи�
тельными работами. У него
была своя строительная
фирма, бригада строите�
лей, хорошая репутация и
постоянные заказчики.

С окончанием срока ли�
цензии П. не захотел боль�
ше её продлять (может, про�
сто устал от ведения бизне�
са), но бросать работу совсем
не собирался. Вместе со сво�
ими проверенными людь�
ми он решил пойти «под
крышу» приятеля�коллеги,
оформив с ним отношения
по договору подряда…

Проработав таким обра�
зом два года, П. столкнулся
с тем, что после проверки
соответствующих органов
(выявивших завышение
стоимости строительных
работ на 20 млн. рублей) не�
приятности начались не у
директора фирмы, а у героя
нашей статьи – прораба по
договору подряда. Было воз�
буждено уголовное дело с
обвинением его по статье
«Мошенничество», с реаль�
ным наказанием в виде 2
лет лишения свободы.

Человек отбыл в испра�
вительной колонии усилен�
ного режима год, освободил�
ся, бросил окончательно
строительство и переквали�
фицировался в таксисты.
Проработал так еще два года
и вдруг…

В конце 2010 года в от�
ношении П. по тому же –

трехгодичной давности –
«преступлению», возбуж�
дают новое уголовное дело,
но уже не за мошенниче�
ство, а за незаконную пред�
принимательскую деятель�
ность. А именно: якобы П.
на самом деле был не наем�
ным рабочим в той строи�
тельной фирме, а едва ли не
тайным ее руководителем.

Суд Первомайского рай�
она г. Минска 25 марта 2011
г. признал П. виновным в
совершении преступления,
предусмотренного ч. 2 ст.
233 УК РБ, и приговорил
его к 5 годам «химии», а
также возмещению ущерба
государству в 400 млн. руб�
лей за якобы осуществле�
ние работ без государствен�
ной регистрации в течение
1,5 лет.

Однако городской суд 16
августа 2011 г., рассмотрев
кассационную жалобу по
данному приговору, при�
шел к выводу, что вновь на�
значенное наказание следу�
ет считать, как уже отбытое
(по принципу совокупнос�
ти), а сумму возмещения
ущерба оставить без изме�
нения. Дело вернулось на
частичный пересмотр в
первую инстанцию.

В результате нового су�
дебного разбирательства
суд соглашается с вывода�
ми кассационной инстан�
ции и выносит новый при�
говор – освободить П. от ог�
раничения свободы, засчи�
тав его как ранее отбытое в
виде лишения свободы.

Не согласившись с выво�
дами о своей виновности, П.
подал жалобу на приговор в
порядке надзора. Затем еще
выше…

Наконец, зам. Предсе�
дателя Верховного Суда
В.Н. Калинкович принес
протест, приговор отменили
и, когда дело уже в третий
раз вернулось для рассмот�
рения в суд первой инстан�
ции, судьей Первомайско�
го суда города Минска Бон�
даренко С.В. был, наконец,
вынесен полностью оправда�
тельный приговор за отсут�
ствием в действиях П. со�
става преступления.

Этот оправдательный
приговор был оставлен без
изменения судом кассаци�

онной инстанции при рас�
смотрении протеста проку�
рора, а также выдержал про�
тест прокурора в порядке
надзора.

Именно отсутствие со�
става преступления все вре�
мя доказывал защитник П.,
адвокат Минской областной
юридической консульта�
ции №2 Петр Бируля, с ко�
торым мы и продолжим бе�
седу об очередном деле на�
шего паноптикума.

� Петр Станиславович, по
приговору суда Московско�
го района г. Минска от
26.09.2007 г. Ваш подза�
щитный был признан винов�
ным по ч. 3 ст. 209 УК и от�
был срок наказания. А те�
перь по новому делу по ст.
233 УК он полностью оправ�
дан. Почему у Вас все полу�
чилось сейчас, но не вышло
тогда?

� А «тогда» меня и не
было. Я не участвовал в пер�
вом деле.

П. обратился ко мне за
помощью лишь в конце
2010 года, когда было воз�
буждено второе уголовное
дело. При том, что (как он
мне рассказал) следователь
его добродушно уверяла:
«Вам адвокат абсолютно не
нужен! Здесь все очень про�
сто. Мы сами во всем разбе�
ремся».

Видимо, и первый раз
так было. «Разобрались», и
человек получил за завыше�
ние предприятием объемов
работ реальный срок как за
свое личное мошенниче�
ство. Но на этот он решил
обратиться за помощью ко
мне.

� А возможно ли что и по
первому делу П. был осуж�
ден несправедливо?!

� Я в этом уверен. Буду
теперь это доказывать.

При рассмотрении в
суде дела, о котором мы
сейчас говорим, мне пона�
добилось изучить прежнее
дело, найти в нем интере�
сующие защиту докумен�
ты. Пришлось настаивать,
ходатайствовать, чтобы
следствие и суд истребова�
ли из архива материалы
того первого уголовное
дела, изучили их, и при�
общили копии имеющих�
ся в нем документов в ка�

честве доказательства не�
виновности моего подза�
щитного.

� Но это помогло Вам не
сразу, а лишь на третьей
стадии обжалования при�
говора…

� Да, только когда мы
«добрались» до Верховно�
го Суда и когда уже актив�
но велись исполнительные
действия по приговору –
изъятие автомобиля, до�
машнего имущества…

В конечном итоге все
эти действия сперва были
приостановлены, а после
протеста Верховного Суда
и его последующего удов�
летворения) новый судья
первой инстанции пришел
к выводу, что в гражданс�
ко�правовых отношениях с
заказчиком было предпри�
ятие, и что мой подзащит�
ный (со всей своей брига�
дой) были всего лишь фи�
зическими лицами, осу�
ществлявшими работы от
имени этого предприятия
и по его поручению на ос�
новании договора подряда.
Заказчик рассчитывался
за выполненные работы
безналичным порядком на
счет этого предприятия, и
сам директор этого же
предприятия лично произ�
водил закупку всех необхо�
димых строительных мате�
риалов, оборудования, под�
писывал договоры подряда
и ведомости выплаты воз�
награждения рабочим…

� А может ли быть, что
этот директор был таким же
«фиктивным», как и пре�
словутый Фунт в «Золотом
теленке», т.е. � подставным
лицом, чтобы самому «ком�
бинатору», т.е. Вашему
подзащитному (как реши�
ла следователь) не «сидеть»
в случае проверки?

� Абсолютно не так. Этот
директор не был «Фунтом»!
Ведь он � еще задолго (!) до
того, как к нему пришел
наш герой со своей брига�
дой на протяжении многих
лет руководил своим пред�
приятием с лицензией, пе�
чатью, структурой.

� Но почему же в
предъявленном обвинении
был акцент на том, что ра�
боты производились с нару�
шением закона без государ�
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ственной регистрации?
Ведь директор предприя�
тия был признан виновным
за безлицензионную дея�
тельность…

� Потому что, лицензия
в 2003 году была получена
директором предприятия с
определенными нарушени�
ями, а именно с включени�
ем в штат «мертвых душ»
квалифицированных рабо�
чих. И все последующее
время предприятие нор�
мально функционировало,
пока данное нарушение в
2007 году не было вскрыто.

Такая практика, кстати,
не редкость, когда работает
предприятие годами, а за�
тем вдруг аннулируется
выданная пять лет назад
лицензия (из�за подобных
нарушений), и вся офици�
альная, многолетняя дея�
тельность предприятия
объявляется незаконной
предпринимательской дея�
тельность его руководите�
ля!

� Не за настоящий или
будущий период, а за про�
шлый?!

� Да. И при этом дирек�
тор обвиняется в «незакон�
ной предпринимательской
деятельности», а все посту�
пившие средства за выпол�
нение лицензируемых ра�
бот вменяются ему в ущерб.
А это могут быть миллиар�
ды рублей!

� В общем, если бы Вы
проявили формальный под�
ход к этому делу (ограни�
чились лишь текущими
материалами и не изучили
обстоятельства предыду�
щего дела) все могло обер�
нуться иначе?!

� Совершенно верно. Но
я проявил не «формальный
подход», а нормальный, т.е.
сделал лишь то, что обязан
был сделать. Что, кстати,
нельзя сказать о следовате�
ле, которая по моему сове�
ту хоть и затребовала часть
материалов предыдущего
дела, но пожелала увидеть
и отметить лишь то, что
было удобно ей для обвине�
ния, выглядевшего… я бы
даже сказал – анекдотично:
«Обвиняемый, действуя на
свое страх и риск, осуще�
ствлял предпринимательс�
кую деятельность и состо�
ял в гражданско�правовых
отношениях с заказчи�
ком». И это при том, что,
как следовало из всех доку�
ментов, сам директор
ЧСУП проштамповывал все
договоры, акты, сметы; в

полном объеме в безналич�
ном порядке приобретал у
поставщиков строительные
материалы для выполне�
ния СМР на объектах заказ�
чика согласно утвержден�
ным Заказчиком сметам;
лично как директор и глав�
ный бухгалтер ЧСУП со�
ставлял и подписывал ведо�
мости на выплату вознаг�
раждения всем рабочим,
самостоятельно оплачивал
налоги…

� Простите, Петр Ста�
ниславович, но мы обойдем�
ся без этих подробностей.
Не думаю, что нашим чи�
тателям будут интересны
остальные юридические
«тонкости» этого дела.
Главное суть произошед�
шего с нашим героем и ре�
зультат. Но, а какой же из
всей этой истории нам сле�
дует сделать вывод? Как в
знаменитой поговорке «От
тюрьмы и от сумы…», или
«Сила – в правде!»?! Мол,
чтобы с вами не случилось,
не отчаивайтесь, боритесь,
наверху – не дураки – раз�
берутся, да?

� Если прав, то действи�
тельно надо бороться и до�
казывать, а наверху – я в
это пока еще верю – можно
найти объективную оценку
представленным доказа�
тельствам.

� Так значит все у нас
хорошо и правильно. «А в
чем же тогда уникальность
данного сюжета?

� Да, в данном случае
произошедшее не стоит на�
зывать чудом, скорее зако�
номерным результатом
объективного правосудия.
Но все перипетии, через ко�
торые П. вынужден был
проходить на протяжении
пяти лет, достойны не толь�
ко того, чтобы быть поме�
щенным в ваш правовой па�
ноптикум, но и вызвать по�
вышенный интерес у соот�
ветствующих контролиру�
ющих органов, относитель�
но «профессионализма» не�
которой части работников
правоохранительных орга�
нов, заваривших эту кашу.

P.S. Если у вас имеют�
ся замечания по прочитан�
ному, или предложения по
будущим темам в рубрику
«Паноптикум наших
дней», вы всегда можете
написать об этом на элект�
ронный адрес
mim06@mail.ru или позво�
нить по телефонам: (029)
705�25�67 (МТС), (044) 702�
54�97 (Velcom).

КККККогогогогогда белорда белорда белорда белорда белорууууусысысысысы
забзабзабзабзабууууудддддут Сталина?ут Сталина?ут Сталина?ут Сталина?ут Сталина?
Софья КОВАЛЕВСКАЯ

Единственная улица,
названная за пределами
России именем Стали�
на, находится в деревне
Лядовичи Ивановского
района Брестской обла�
сти.

Почему белорусским го�
родам не давали имя Стали�
на?

В канун празднования
70�летия Сталинградской
битвы в российском обще�
стве неожиданно возникла
идея о переименовании го�
рода Волгограда в Сталинг�
рад. Улицы имени Сталина
сегодня существуют в Ка�
бардино�Балкарии, Дагеста�
не, Северной Осетии, Улья�
новской, Самарской, Свер�
дловской областях и в бело�
русской деревне Лядовичи.

До недавнего времени
она являлась единственной
в СНГ. Пока имя вождя не
начали возвращать улицам
некоторых городов на Кав�
казе, на Волге и Урале.

Что удивительно, Бело�
русская ССР стояла в сторо�
не от массового топоними�
ческого вождизма, который
был характерен для 1924�
1953 годов. В честь Сталина
были названы Царицын,
нынешний Волгоград. Имя
Сталина носили в то время
Донецк в Украине, Цхинва�
ли в Южной Осетии, таджи�
кистанский Душанбе, ру�
мынский Брашов и болгар�
ская Варна, польский Като�
вице, венгерский Дунауй�
варош, восточногерманский
Айзенхюттенштадт, горные
массивы в Словакии и Ка�
наде. И десятки тысяч дру�
гих населенных пунктов,
административных еди�
ниц, улиц.

Возможно, города не�
большой Беларуси для ком�
мунистических боссов пока�
зались незначительными,
чтобы им давать имена Ста�
лина. Зато здесь нашлось
место для лидеров рангом
пониже. Так Койданово ста�
ло Дзержинском (тем более
что корни чекиста из Бела�
руси), а Качеричи преврати�
лись в Кировск.

Самые известные назва�
ния, связанные в тот период с
именем Сталина в Беларуси,
— Сталинский район Минс�
ка (1938�1961), нынешний
Заводской и проспект Стали�
на, как называлась в 1952�
1961 годах главная магист�
раль белорусской столицы —
ныне проспект Независимос�
ти. Белорусский политехни�
ческий институт также носил
имя И.В.Сталина.

После развенчания куль�
та личности Сталина про�
изошло массовое возвраще�
ние населенных пунктам и
улицам старых названий или
их переименование в новые.

Впрочем, 30 июня 2005
года в Беларуси был открыт
историко�культурный комп�
лекс «Линия Сталина».

Как Дзержинский опере�
дил Сталина

Из советской эпохи одно
из самых устойчивых в Бела�
руси названий связано с не
менее одиозной личностью,
чем Сталин, — Феликсом
Дзержинским. В белорусской
истории лично он не оставил
практически никакого следа,
но в честь него названы и го�
рода, и улицы, и предприя�
тия. Яркий пример сегодняш�
него идеологического вакуу�
ма — агропромышленный
комплекс Столбцовского рай�
она. На его территории парал�
лельно существуют ОАО «Ро�
дина Я. Коласа» и ОАО «Ро�
дина Дзержинского». Кстати,
финансовые показатели у «ко�
лосовцев» в разы лучше, чем
у «дзержинцев».

До массового возвращения
«сталинских названий» в Бе�
ларуси, будем надеяться, дело
не дойдет. С другой стороны,
именно в нашей стране имеет�
ся ниша для восстановления
исторической справедливости.

В 2010 году первый шаг к
этому сделали бизнесмены,
зарегистрировавшие в горо�
де Славгород Торговый дом
«Пропойский». Ведь Славго�
род был Пропойском до 1945
года. Но кому�то показалось
неблагозвучным древнее на�
звание этого города в Моги�
левской области. Из�за небла�
гозвучности Игумен стал
Червенем, Дрисса — Верх�
недвинском, Яново в Брестс�
кой области «обрусело» и пре�
вратилось в Иваново.
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На состоявшемся 31
января заседании Сове�
та Белорусского конг�
ресса демократических
профсоюзов (БКДП) за�
местителями председа�
теля были избраны Сер�
гей Антусевич и Генна�
дий Федынич. Новые ли�
деры Конгресса подели�
лись с Praca�by.info свои�
ми планами.

Сергей Антусевич, воз�
главляющий первичную
организацию Белорусского
независимого профсоюза
(БНП) работников ОАО
«Гродно Азот» и занимаю�
щий пост заместителя пред�
седателя БНП, был избран
освобожденным заместите�
лем председателя БКДП.

Среди приоритетных за�
дач, стоящих сейчас перед
независимым профцентром
и перед его руководством,
Сергей Антусевич особо вы�
делил защиту прав и инте�
ресов новых членов БНП,
работников РУПП «Гра�
нит»:

– Усиление влияния не�
зависимых профсоюзов в
обществе и создание новых

организаций –  наиболее
важные задачи, которыми
необходимо заниматься не
только мне, но и всему Кон�
грессу. Кроме того, необхо�
димо проведение нацио�
нальной кампании органай�
зинга. Но первоочередная
наша задача – отстоять ин�
тересы наших братьев на
микашевичском  «Грани�
те». При отсутствии поло�
жительных сдвигов в ситу�
ации на «Граните» мы пла�
нируем кампанию, которая
уже ведется внутри страны,
вывести на международный
уровень. То, как будет раз�
виваться ситуация на «Гра�
ните», станет важным инди�
катором нашей деятельнос�
ти. Мы должны отстоять
права наших братьев на
членство в независимом
профсоюзе, и это станет по�
казателем того, что может
достичь БКДП. Там ситуа�
ция очень сложная, и, в то
же время, она полезная, по�
тому что за последнее вре�
мя это уникальный случай
единства, самоорганизации
работников в борьбе за свое
право на профсоюз.

Председатель профсою�
за РЭП Геннадий Федынич

был избран заместителем
председателя БКДП на об�
щественных началах.

По его словам, нынеш�
ний состав Совета достаточ�
но серьезно обновлен. Ген�
надий Федынич выразил
надежду, что работа Совета
будет конструктивной и по�
нятной всем членам Конг�
ресса.

Отвечая на вопрос о сво�
их планах на посту замести�
теля председателя БКДП,
Геннадий Федынич сказал:

– Я вижу свое активное
участие в работе по связям
с правительством, в подго�
товке Генерального согла�
шения, в деятельности Со�
вета по усовершенствова�
нию законодательства. Я
считаю, что нужно прило�
жить усилия с целью рас�
ширения влияния Конгрес�
са в регионах нашей стра�
ны. Думаю, что в регионах
необходимо создать коорди�
национные советы из пред�
седателей профкомов, что�
бы в последующем на их
базе можно было создать ре�
гиональные представитель�
ства БКДП.

Несомненно, на первом
месте стоит вопрос о «Гра�

ните». Думаю, такие пред�
приятия будут еще появ�
ляться. Самое главное сей�
час разработать четкий
план действий не только
Конгресса, но и его субъек�
тов, по защите прав рабочих,
вступивших в независимый
профсоюз. Важно, чтобы это
была не одноразовая акция.
Необходимо организовать
пикетирование, постоян�
ную поддержку рабочим, в
том числе и материальную.
Если наши действия внут�
ри страны эффекта не возы�
меют, мы будем обращать�
ся к нашим коллегам на
международном уровне.

По мнению Федынича,
БКДП должен тесно сотруд�
ничать с представителями
правительства на всех уров�
нях – не только заявлять о
своем существовании, но и
вносить конструктивные
предложения, в том числе,
и по изменению законода�
тельства.

– Мы должны предло�
жить правительству для об�
суждения ряд вопросов, ко�
торые будут поддержаны не
только членами независи�
мых профсоюзов, но и чле�
нами Федерации профсою�
зов Беларуси. Мы должны
установить контакт для
того, чтобы облегчить
участь наших трудящихся,
– подытожил Геннадий Фе�
дынич.
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На мікашэвіцкім
прадпрыемстве па зда�
бычы будаўнічага каме�
ню «Граніт» звольнілі
жонак двух актывістаў
незалежнага прафсаюзу.

Як апавёў сакратар
прафсаюзу Анатоль
Літвінка, ягоную жонку
звольнілі, не прапанаваўшы
ніякай іншай пасады. Спа�
дарыня Людміла працавала
машыністкай канцылярыі
на замене дэкрэтнага адпа�
чынку:

«Яны непасрэдна на нас
ужо ня ціснуць, а ціснуць
праз сваякоў. Пры гэтым
шукаюць такія хады, каб
нельга было зачапіцца юры�
дычна. Мая жонка працава�
ла на замяшчэньні дэкрэт�
нага адпачынку. Тая дзяў�
чына, якую яна падмяняла,
яшчэ павінна была больш за

два гады быць у дэкрэце.
Аднак атрымалася так, што
яна выйшла з дэкрэтнага
адпачынку. І, як мы даведа�
ліся, гэта яе проста пап�
расілі выйсьці, каб
звольніць маю жонку.
Такім чынам яны хочуць
націснуць на мяне».

Анатоль кажа, што звы�
чайна ў падобных сытуацы�
ях чалавеку прапануюць
іншую пасаду, аднак ягонай
жонцы Людміле ніякіх ва�
рыянтаў не знайшлі:

«У нас паводле практыкі
было так на прадпрыемстве:
калі ўжо чалавек працуе на
замене дэкрэтнага адпачын�
ку, для яго зараней ужо
шукаюць іншую пасаду, але
пакідаюць працаваць. Але з
маёй жонкай вось так абыш�
ліся, бо яўна замова была.
Так, фармальна атрымліва�
ецца ўсё правільна. Аднак

нядаўна ў мяне адбылася
размова з начальнікам
структурнага падразьдзя�
леньня, дзе мне зрабілі на�
мёк наконт працы маёй
жонкі».

Падобная сытуацыя зда�
рылася і з жонкай іншага
прафсаюзнага актывіста.
Жонку рабочага «Граніту»
Мікалая, які прасіў не назы�
ваць ягонага прозьвішча,
звольнілі з пасады вартаўн�
іка, дзе яна таксама праца�
вала на падмене дэкрэтнага
адпачынку.

…гэтыя актывісты дзе�
сяцігодзьдзямі разам зь се�
м’ямі ня змогуць уладка�
вацца больш на «Граніт».

Мікалай кажа, што ёй
таксама не прапанавалі
іншай працы. Актывіст пе�
ракананы, што гэта — такі
спосаб ціску на яго за ўдзел
у незалежным прафсаюзе:

«Як сказаў начальнік
драбільна�сартавальнага за�
воду Сяргей Міхайлаў, гэ�
тыя актывісты дзесяці�
годзьдзямі разам зь сем’ямі
ня змогуць уладкавацца
больш на „Граніт“. Маўляў,
дзясятае пакаленьне іх на
завод не ўладкуецца. Гэта
непасрэдна на планёрцы ім
былі сказаныя такія словы
ў прысутнасьці многіх люд�
зей».

Пры канцы 2011 году
некалькі соцень працаўні�
коў прадпрыемства па зда�
бычы будаўнічага каменю
«Граніт» у Мікашэвічах на�
пісалі заявы на выхад з афі�
цыйнага прафсаюзу. Такім
чынам працаўнікі выказалі
пратэст супраць нізкіх, на
іх думку, заробкаў, пагард�
лівага стаўленьня з боку ад�
міністрацыі і бязьдзеяньня
афіцыйнага прафсаюзу. Ра�
бочыя правялі ўстаноўчы
сход суполкі незалежнага
прафсаюзу і цяпер дабіва�
юцца рэгістрацыі гэтай су�
полкі.


